

座談会

## 日本の歯科の歴史を語る

（出席者） 山田 平太  
今田 見信  
内田 安信  
本間 邦則  
（司会） 原 三郎

日本の歯科の確立前後

原 お忙しい中をありがとうございました。  
た。私ども「医家芸術クラブ」は医師、歯科  
医、薬剤師それに連なる方々を、正会員とし  
て、医人の、たんなる営業団ばかりでなく、  
その人の、治療者としてたゞさわっている、  
人間の豊かさと、あるいは、患者に対する親  
切を忘れないというようなことで作られた会  
なんですが、わりあいに、歯科の方々とは、  
こちらの手落ちで迷惑が悪いんですが、会員  
が少なく、ぜひ、歯科の方にも一層のご理解

を得たいと考えます。  
要旨といふと、なんか、オザに妙に解釈さ  
れます、が、そういう意味でなく、医人は科学  
人であり、教養人であり、病人を相手にする  
人生芸術家、であるという考え方がありま  
す。

それには、なんといつても、その面の歴  
史、文化といふものが非常に注目されると思  
うんです。本日は、歯学における山田先生と  
今田先生は、そういう方面では最高筆だと思  
うんですが、若い方にも加わっていただきま  
した。

今日は、歯の特集、或いは歯科の特集とい  
うことでの、まあ、それに対する歴史、文化と  
いうのを中心としてご自由にお話ををしていた  
だきます。

私は、歯科のことをほんとうに何も知らない  
んですが、便宜上、私が編集委員として通訳  
をしますが、山田先生から歯学に関する発  
達、あるいは文化といふものをお話しねがい  
たいと思うんです。どうぞ。

山田 それでは最初に、医科と歯科とが別  
になつたか、なぜ、そうなつたかといふこ  
とについて一言申し上げます。よう。  
ご承知のとおり、歯科は、医学の一分野一







歯科のほうは積極的に努力してくればいい。歯科医がやむを得ず、自分の自営というふうにやっていた。そういうつまり、習慣が大正の頃まで続いてきたわけです。ですから、歯科医療法ができましたが、そういった面の改正も、全部歯科医のほうでデンヤランダ言つてやつと作つてもらつたというような恰好なんですね。

ツの医学の中の歯学ですね、口腔外科学といふものが輸入されたのは、東大の石原久先生が先ですけれども、石原先生は技術をもってこれらたけれども、ちつとも門下を積極的に指導されなかつた。だけども、教育に主眼をおかれだ。これは確かに理論的にもドライフ流の口腔外科学というものを輸入された功績というものは大きいです。

忘れてはならない人ですが故人になられた。島峰先生が日本へ帰ってこられたときに、は、東大の講師でしたが、教授の石原久先生と仲が悪かった。教室で対立していたことが結構的には官立歯科医学校の誕生につながるといえましょうね。

源 あそこでは何といっても硬質力学、むしろ、歯科解剖に關係しますが、岡田正弘教授の研究はすばらしいです。

ながりが非常に緊密だったんですねえ。  
原 こういう話は興味深いですねえ。ぼくは、歴史をしつかりしないと学問は成立しないと思う。

今田 それはたいへん有難いことをおっしゃっていただきた。ほんとうにそうです。

本間 高山歯科学院ができたでしょう。それが明治二十年代のわけですね。それから〇年経つと、それが専門学校になるわけですよ。それから〇年経つと今度、日本にはじめての国立の高等歯科医学校ができるわけですね。それから〇年経つと今度は、大学ができるわけですね。立からてきたんですね。

原 原・高等歯科医学校から国立……歯科はむ

つたように、歯学というものは私學から始まつて、明治三十六年にはじめて国立にできたわけですね。東大医学部に医科歯科大学ができるのは、昭和三年ですか、創立は。

今田 歯学を完成させたのは、それは確かに行官立の歯科大学ですが、そこに至る水準を築いたのはそれは東京と日本の二つの歯科大学です。

原 医科歯科大学の学長だった島暮敬、長尾儀、兩先生のことを語って下さい。

今田 島暮先生が在籍八年の研究を終え、本国各地の大学を見学して大正三年十二月に帰朝、文部省歯科病院から東京高等歯科医学校を設立されるまで、大変な苦心があつたわけですが、それを補佐されたのは長尾儀先生で

**歯科と口腔外科**  
藤 内田さんは、歯科と言わずに口腔外科と言われますが、歯科、口腔外科といふよりな考え方の推移はどのようなことで。  
**内田** ます医科と歯科のらがいから申し上げます。先程山田先生がおっしゃいましたように、歯科の開業が、欠損部を補填するというところから始って、どうしても、技術的な面を強調しなければならないという立場から出発したようになりますが、現実にこの医学と歯学の教科内容その他の比べてみます比率が多いわけなんです。

日本語でも、いろ、専門語彙になりますと、補綴字のしめる時間数、範囲、というものが非常に広大になりますので、必然的に、昔などでききたような経過を現在もたどりつつあるわけです。

医学の中では歯科は口腔外科と標榜している。形の上でも体質的にそういう気がいたします。学制が大きく関係していますね。

學的になるほどいいという点になつたときに、機能的にはしかし、前よりは機能的により秀れているかどうか。そういう考えはどうですか。

先生のほうから出ましたけれども、やはり一  
ばんはじめの口の中をいじる形は、入歯師と  
口腔医とがあつたために同じように、本来は、  
潤澤は同じであつたと思うんです。

原歯科というのは、非常に顎の美に關注すると思うんですね。歯列矯正とか、この頃は整形的にも、ずいぶん女優たちが歯なんかなをおしているんですが、そういうことで、一ぱん吉いから、本間さちひよ、鶴の巣こう

…内因の口唇機能はその形態とうなづらの關係にあると思います。形態的に正常（自然）に近づける事は、機能も当然それに追随しますし、特に、咬合機能についてははつきりとお言えます。

るという関係で、現在でも歯科学といふと補綴学がまず頭に浮かびます。翻つて口腔外科といふと、その診断という面が強く出て来りますので、医学専門から眺めますと、口腔科学は臨床外科という形がちょうどよいと考え方が多いようです。

したがつて現在、医科大学の中では歯科は口腔外科と言つておりますが、これははつきり言いますと、口腔科といふような形で出来ましたから、あるいは、医学の中の眼瞼科や耳鼻科と同じような扱いになつてゐるのも知れません。しかし、補綴を強調しきめたのかどうか分りませんが、医学と偏重とは現状でははつきり分れておりますし、従つて、

本間 講の美」というと、私、内田先生にち  
ょっとお尋ねしたいのは、原先生が、講の美  
ということを言われましたが、歯列矯正とい  
うものが今、非常に盛んになってきたわけで  
す。特に戦前よりも、戦後アメリカのそぞい  
うものが深く入ってきたんですが、あれは  
——歯列矯正というのは形態学的に歯並びを  
なおすということでしょうか。

機能面の面とのように結びつけるかといり  
ことは、まず、臨床の先生に一つお尋ねした  
いのですが、結びつけたということをやつて  
るかどうか。あるいは、やるにはどうしたら  
いいかということがあると思うんです。形態

本間 なるほど。術はノルマ片眼開口と言わ  
れるように、美的な点からも非常に大切なも  
のだと思うんですね。頭との大きさのバランス  
ス、あるいは色合い、いろいろなものがある  
と思ふんですねけれども、私、ほんとうの美と  
いうと……だから、今、形態学的なおおした  
からといって、機能的にいいのかどうかとい  
うことは非常に疑問だつたわけですが。

原 私自身が実は内田教授にござつかいに  
なつてゐるのですが、この掛なければ今夜だ  
ってこんなに話せない。入院というものは非常  
に大事だと思うんです。

内田 はじめ、山田先生からお話をあつたように、歯科が入歯から始まつたというお話をありましたけれども、私は、技術面ばかりじゃなくて、やっぱり、人間の歯を治療するということですからね。心理的な、精神的な面を強調する治療法というものが現在、日本で



### 小学歯科読本

文部省に学校衛生課がおかれたのは明治三十三年（一九〇〇年）であるが、学校医に歯科医も加えようというのは中京市五郎助勤児に

よどい、明治三十四年に東京麹町区の小学校に講師席の設けられたのがはじまりである。

原 愛の最高の表現はまあ、やっす、といふと……べーざ、だから、カロナですよ。口と歯がきれいでないと、女というのは、ほくは魅力ないな。（笑）

内田 そのとおりでしよう。

原 それが今夜の座談会の……

内田 中心になりましたね。

### 歯みがきの歴史

原 それから、私は「歯みがき」ということが、歯科に非常に大事だと思うんです。歯みがき粉の歴史、ちょっと面白いと思うんで

山田 これは文献上から言って、日本で商品として歯みがき粉ができるのは寛永二十年ですから非常に古いんです。それから、元禄の時代、いわゆるおしゃれの時代に六種類ばかりできました。だんだん歯みがき粉というものが一種の流行になって、文政の頃には八〇種類くらいできましたのです。

山田 それで、この歯科は磨き粉です。それに唐辛子、薄荷を加え、紅色をつける。この紅で色をつけるということが、非常に大衆にウケたらしく、歯みがき粉でみがきなが、紅の色のつぶをはくということが一つの

ずいぶんあつむこつちで盛んになつてきております。

そういう意味で、分化を続けておりながら一方では一般医学とだんだん似たような歩みになつてくるのではないかという気がするんです。

内田 昔、山口秀雄教授が歯科芸術論を唱えて絶縁歯学では、そろとうな話題を提供しましたけれども、やっぱり死ぬまで山口教授は入歯の芸術論を主張していましたね……。

内田 私も初期の時間にそういう芸術論を伺いました。

内田 それはたしかに、義歯を入れて機能を回復しなければいけないが、見てやっぱり、美でなければいけないからね。

内田 なるほど、確かに、一般の方にすぐ具合のいい、悪いが解りますから。……その点、私どもはそうとう神経を使わなければならぬです。

それから今、矯正なし、歯と美、という話がありましたね。やっぱり形だけじゃなくて現在の矯正歯科学としても、口腔外科学においても、形態と機能、両者を追ってしっかりやってていると思うんです。昔は、一時代は違う形だけ、それだけを追っていたと思うん

ですが、現在はすでに時代が進っております。きわめて科学的な手術の方法であるとか、技術面でもいろいろな方向に、美に対する追求を積極的に行なつて、しかもそれに応えるような手術法がとられております。

内田 ただ形だけを修復するんでしたら、どなたでもできるんでしょうけれども、形と機能、両者兼ね備えた（手）施術法こそわれわれ臨床医の目指の考え方であらねばならぬというのが基本的にはあります。

原 非常にいい考え方だ。

内田 さつき、歯科芸術という問題が出ていましたね。これは、矯正ではアゴリニアの頭——標準的な頭だといって、私が矯正を習った頃はアゴリニアの頭を櫻木美彦先生がきれいに描いて講義されました。そして口の中はなにを標準にしたかと云うと、天然——自然ですね。もの自然の解剖学的な自然の、それを復元するのが、今までの目標ではなかったのですか。

おそらく、歯科の施術にしてみるとこの施術にしても、もの自然に復元するというのが大体の目標じゃないですか。

ますます分科傾向になりますでしょう。やはり、ある時点では統合ということがありません。

本間 内田先生にお尋ねしますけれども

今、原先生が歯科の面では技工の分野が非常に大切で重要な位置を占むるということを言わされましたけれども、歯科の臨床の面と基礎医学の面ですね。

基礎歯学と言つてもいいと思いますが、そのつながりがですね。例えば、解剖があり、病理があり、生理があり、いろいろあるわけです。今までの教室の行き方というのは、どちらかといえば、歯科大学の真似をするといふ面が多いわけです。

そういう面において、歯科大学も終戦後からすでに成人式を通過しても、結婚適齢期の年頃になつちゃつたわけです。こうなつたら、歯科の面において、より独立的な基礎医学というものがあつても、私はいいんじゅういかと思つんですね。

内田 そうです。今の話、まことにそのとおりで、私は歯科独特的、臨床を支える、あるいは歯学を支える基礎医学があるべきだと思つんですね。

独特のものがあります、現実に。例えれば

り法医学なんかもそうでしょう、それが

ら、臨床を支える基礎医学という立場からし

ますと、これからは臨床何々学、臨床薬理学

臨床生理学などという、そういう学問が發展

し医歯学界に大きく貢献するというような気

がするんです。

本間 歯科に解剖学とか、あるいは生理学

ですね。そういった基礎医学が開業試験に加

えられたのは、やはり、明治の初めですか。

山田 明治七年にできました医師のときか

らです。産科、眼科、口腔科はその一科だけ

で開業できたんですが、そのときから局部部の

病理、生理、解剖を譲りました。

今田 それは確かにヨーロッパのものを見

てもアメリカだって解剖とか生理の基礎が

ないはずはない。全部それは、一般医学部の

基礎だから、これと臨床とつながらないと言

つたって、それはつながらないんじゃない、

つながってるんだけれども、それを忘れてい

るんだ。臨床には、それはいるないと。それ

はとんでもない話なんだ。やつぱし、それは

一つの一科の中に入ってる。当然、基礎の上

に立っているわけです。

内田 臨床を支えるものは基礎医学だと思

うんです。基礎医学の裏付けがないと、臨床

ち芸があるのじやないですか。鈴木勝さんは

いいコレクションを持っているときいていま

すが、名を出すと思いつくのは清水静雄くん

だね。ちょっと頭固だけれども、福島万寿雄

くん。ぼくは、血脳守の助さんという人をも

うすこし聞きたかった。血脳さんという人

は、なんとなく歴史的に魅力があるんだが。

内田 福島萬寿さんと血脳先生との関係はどうなんですか。

今田 野口さんは、高山病科学院の立間審

だつたんですね。そのうち医療試験をとおつ

て、それで東京歯科医学院などの講師をやつ

た。アメリカへ行くときなど、面白い話題を

て医者になり、旅費を出してもらってそれで

アメリカへ行った人なんです。横浜まで行つ

て、あそこで女郎買いやつてね、また血脳さ

んの所へ戻つて渡航費をもつていつたんで

すから。

原 野口さんは、うそばっかし言われるが

……それが人間の妻だ、その上の大きい学  
者だったためでしょう。

今田 中原さんは、ヨーロッパで長い間給

といふものは非常に多いですね。

原 その前には歴史学がある。人間の基礎

は、基礎医学以上のものです。

今田 私も、歴史は確かに、その医学の基

礎学のその前なんだと言いたい。

内田 生理学、解剖学、薬理学、病理学、全部口腔外科学には関係しておるんで、きわめてゆるがせにできないんですね。

今田 まだそこまで発達してないというか、伸びないので、つながりがね。

内田 臨床の実験に当つては疑問点がいっ

ぱいありますがね。しかし、現実には相当程度フィードバックして発展していることは事実ですよ。

今田 解剖だつて、系統解剖しか我々習つてなかつたけれど、この頃の局部解剖はものすごいもんです。外科に行けば、外科の局部解剖があり、内科に行けば内科の局部解剖があるというくらいです。

内田 実地臨床で、いろんな疑問点が出来ますでしょ。それに對して基礎医学の協力や裏付けを必要とします。臨床医学がそれに上乗せして進歩していくという考え方は、いつも堅持しているつもりですが、私ども。

今田 近代の補綴学の進歩発達というの

は、解剖と生理じゃないですか。

文化人が多い歯科

原 最後になりましたが、歯科には文化人が多いんですね。歯科における歴史と文化に興味をもつてるのは、福岡俊一さん、正木正さん、同越進行さん、谷津三雄さん、高木圭二郎さん、新藤恵久さん、それ以外にどんな人……ひとつ「医家藝術」に協力をお願いしたいんだけれども。

本間 あとは、日本歯科の広木さんがいまぱいあります。それと僕さん。

原 日本歯科いうのは、ほくは論文なんか見てるんだけれども、真裏平治くんというのは立派だ。歯科の薬理学で抜群だな。それと日本医科大学の田村農幸君。

今田 大体、日本歯科の今の学長の中原実さん自身が歯を描かれるし抜群ですよ……。

原 その歯はたいしたものだ。名会長でワシマン学長だが、奥さんの歯というのは天才的です。今月号の表紙にお願いしました。

今田 同じことでもう一人、山崎清さん。

原 あの方は文化人。他に日本歯科とい

うとなくなつた豊田実くん。大阪歯大の白敷美輝雄さんなんか、ものわかりのいい人ですか

ね。それと僕さん。

原 日本歯科いうのは、ほくは論文なんか見てるんだけれども、真裏平治くんといふのは立派だ。歯科の薬理学で抜群だな。それと日本医科大学の田村農幸君。

今田 大体、日本歯科の今の学長の中原実さん自身が歯を描かれるし抜群ですよ……。

原 その歯はたいしたものだ。名会長でワシマン学長だが、奥さんの歯というのは天才的です。今月号の表紙にお願いしました。

今田 同じことでもう一人、山崎清さん。

原 あの方は文化人。他に日本歯科といふとなくなつた豊田実くん。大阪歯大の白敷美輝雄さんなんか、ものわかりのいい人ですかね。それと僕さん。

山田 若い時は資料を集めるのが趣味でした。

原 歴史がコレクションなんだ。

山田 それは、歴史は資料がなければだめですからね、今は好色本の研究です。

今田 われわれの歴史研究はコレクションから始まつてゐるんです。私の場合は山田君や山崎佐先生の懐化をうけて、だんだんコレクションに誘惑されちゃつた……。

今田 私、先生方のお話を聞いていて、やっぱり、それは何かに記述に残しておくれ必要があると思うんです。

今田 それはね、同志で研究会を作つてだんだん実らしているわけですがね。

原 非常にいいお話を伺つてあります。ざいました。私は、患者といふのは絶対のことばかりに熱中せずに余裕をもつて、患者の身になつてやる医者をつくろうじゃないか。それは、歴史と文化を知らない事業家の人はできないことです。歯科の方に、日本医芸術クラブに一層の愛情と关心をよせていただきたいのです。医芸術のためにぜひご活躍をおねがいいたします。

